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VISITA DEL PRESIDENTE DE LA JJCC A OCAÑA
Dentro del programa de visitas

institucionales preparadas dentro de la
campaña electoral, el presidente de Castilla-La
Mancha y candidato a la reelección, Emiliano
García-Page, compartió encuentro con la
ciudadanía en Ocaña el 16 de Mayo pasado.
El encuentro se realizó en un conocido
restaurante cercano a la Plaza Mayor.

Durante siglos el pueblo de Ocaña ha
sido testigo de hechos históricos como el
juramento de los Reyes Católicos a su nieto
Miguel. Los juramentos, promesas o
compromisos siguen presentes y más en una
campaña electoral, la del 28 de mayo, donde
el presidente de Castilla-La Mancha y
candidato socialista a la reelección, Emiliano
García-Page se ha comprometido a mantener
las deducciones fiscales "para reducir la
inflación" durante la próxima legislatura.

Qunque haya otras opiniones
contrarias, dicen que nuestra región es una
de las zonas de España con menor presión
fiscal, gracias en parte a las ventajas fiscales
de la ley pionera contra la despoblación, y
eso lo dijo el jefe del Gobierno regional, que
"es un elemento de estimulo para promover
la llegada de nueva gente y que florezcan
negocios donde hay menos rentabilidad", y

se pudo oir en sus palabras de dicho
encuentro, previsto, en principio, con las
asociaciones culturales de la localidad.

Acompañado del alcalde de Ocaña,
García-Page ha dicho que el primer pacto
que quiere firmar es un compromiso "a favor
del empleo, a favor de la atracción de
empresas y para que la política fiscal no sea
un problema para nadie, solo un medio de
financiar los servicios públicos para todos", lo
que no es malo si se lleva a cabo.

En clave de política local, pero que
tendría repercusión para toda la comarca y la
región, Page ha propuesto aprovechar los
"dos millones y medio de metros cuadrados"
que parece tenemos en Ocaña, para crear un
tejido industrial "asequible" con el objetivo de
conseguir nuevas empresas y trabajadores.

Porque, aunque los ocañenses se
sientan orgullosos de vivir en un pueblo,
Ocaña puede ser una ciudad "sin dejar de ser
Ocaña", actualmente con más de quince mil
vecinos.

En la misma línea, Esther Padilla,
secretaria general del PSOE de Toledo y
diputada nacional, ha recordado la deuda de
30 millones de euros que dejó el partido
Popular en la localidad ocañense, por lo que
García-Page elogió a Jiménez por su
capacidad para gestionar "la deuda que se
encontró" en uno de los ayuntamientos "más
enlosados y endeudados"  de la región,
aunque lamentando que no se haya podido
avanzar en el eje de la A-40 debido a que la
deuda que se encontró el regidor "era de las
más feas de España".

De hecho, el presidente de Castilla-La
Mancha dijo que "es muy difícil" que alguien
tenga un mal concepto del alcalde de Ocaña
aunque las ideas no coincidan, porque se
encontró una herencia económica "realmente
escandalosa", y "lo raro es que, con las cosas
que pasaron, algunos de esos dirigentes no
estén en prisión" porque "aquí se dieron
muchas patadas al Código Penal".
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PÁGINA TRES
Aun con la resaca de las últimas

elecciones municipales y autonómicas, nos
dirigimos a una nueva "batalla electoral",
aunque esta vez a nivel nacional, sin casi
tiempo de respirar y asimiliar los resultados
de hace unos días. A nivel local, lo reciente
de la fecha electoral hace imposible saber en
el momento de escribir estas lineas si se
repetirá lo ocurrido hace cuatro años,
repitiendo el PSOE el gobierno municipal, o
si se explorarán otras alternativas.

Más allá de la lectura política que se
quiera hacer en cada uno de los resultados
obtenidos, me gustaría resaltar un par de
hechos apoyados por los números, que
suelen ser fríos, directos e impersonales a la
hora de exponer la realidad.

Ocaña es una población, a mitad de
camino entre el pueblo que fue y la ciudad
que queremos ser, con más de 15.000
personas censadas, que junto con aquellos
que no están censados, seguramente se
acerque a la cifra de 20.000 habitantes en la
realidad. De esa masa de ciudadanos,
estaban llamados a votar poco más de 8.000
personas, de los cuales ejercieron su
derecho democrático algo mas de 5.000
votantes, siendo el PSOE de Ocaña el
partido vencedor al sacar más de 2.000
votos, unos 500 más que el PP.

Es decir, una localidad de unas
20.000 personas posiblemente será
gobernada por lo que votaron una mayoría
de 2.000 personas, es decir, un 10% de esa
población.

Por favor, que nadie entienda esto
como una crítica al sistema electoral, a la
democracia ni nada por el estilo, solamente
destaco el hecho de que es un 10% de los
habitantes de Ocaña, que no son
únicamente los 8.000 censados para poder
votar, los que han decidido hacia qué lado se
ha inclinado la balanza del presumible futuro
gobierno.

Recuerdo a un profesor en la
universidad que comentaba algo referido a
que la democracia no es un gran sistema de
gobierno, pero es el menos malo de los que
se habían probado hasta ahora en las
distintas épocas de la humanidad.

Sin embargo, que cada vez menos
gente decida ir a votar es preocupante. Y lo

que es peor, muchas veces la gente vota
más "a la contra" que porque de verdad le
motive o le ilusione lo que está votando,
haciendo bueno aquello de que "el enemigo
de mi enemigo es mi amigo". 

Más allá de que en una fecha
electoral concreta aumente el número de
votantes puntualmente, la realidad es que a
la población en general parece que ya le
aburre el invento, que el votar no va con
ellos, y que lo mismo le da.

Causas para llegar a ese punto
tenemos todas las que queramos buscar.
Desde que no guste ninguna de las opciones
hasta la pura desidia o el cabreo con la clase
política y la frustación hacia el sistema, todas
las razones son entendibles. Sin embargo, y
volviendo al caso de Ocaña, de esos 8.000
censados a votar, los 3.000 que no fueron a
hacerlo han sido mayoria frente a los 2.000
de la fuerza más votada. ¿No debería eso
ser algo a tener en cuenta? ¿No debe
hacernos reflexionar por qué tanta gente no
quiere saber nada de quien va a dirigirles?
¿A partir de cuantas personas sin ir a votar
deberiamos empezar a preocuparnos?

Incluso ir a votar y dejar el voto en
blanco, tomado como un "me da igual lo que
salga" es una manifestación de la voluntad
del votante, de querer participar en el juego
de la democracia. Y aunque sea viendo los
toros desde la barrera, al menos ha votado 

Y no será porque las facilidades que
tenemos ahora para votar no ayuden a
hacerlo, ya que a falta de que llegue por fin
la digitalización y podamos votar desde el
móvil, como muchos hacen ya la mayor parte
de las cosas del día a día, ejercer nuestro
derecho al voto cada vez es más sencillo.

De modo que quien no ha votado,
salvo casos puntuales, es porque no ha
querido, seguramente porque "pase" de todo
esto, y porque crea, posiblemente con
motivo, que mejores cosas tiene que hacer
que salir a echar papeles en una urna.

Y es que parece que llevamos toda la
vida votando, y no es así, pero es cierto que
llevamos un cierto tiempo de "empacho
electoral", de elecciones municipales,
autonómicas, europeas, nacionales,
adelantadas, pospuestas... Lo mucho cansa,
dicen, y quiza estamos abusando del juguete

de la democracia hasta hacerlo algo que sólo
divierta y en el que participen aquellos
directamente interesados. Y en ese caso,
¿seguiría siendo valido como forma de
gobierno?

Ante el riesgo de caer en la tentación
de volver a sistemas predemocráticos,
convendría cuidar la salud de lo que ahora
tenemos, acercarlo a la gente, hacerlo
verdaderamente útil. Que la clase política se
acuerde de los ciudadanos y de sus
necesidades TODOS los días del año, no
sólo un par de meses antes de que esos
mismos políticos se jueguen sus puestos o
los intereses adquiridos en política en unas
elecciones.

Esta "desconexión" de la realidad
política por parte de la ciudadanía se nota
más a nivel europeo, nacional y casi
autonómico, ya que parece que cuanto más
lejos nos pilla el órgano dirigente, menos nos
importa quien esté al frente o lo que puedan
hacer. A nivel local, especialmente cuando
nos referimos a localidades que
orgullosamente aun podemos llamarnos
pueblo, y donde casi todo el mundo conoce
a casi todo el mundo, si bien cada vez
menos, aún parece que nos importa algo
más quien nos gobierne, votando más a las
personas que a las siglas colocadas sobre
ellos.

No se si una posible solución al
manoseo y aburrimiento que la democracia
esta empezando a provocar sería probar a
cambiar algo del sistema. Puede que hacer
esas elecciones cada más tiempo (¿5 años?,
¿6 años?) o unificar todas las elecciones en
una misma fecha para que todos los
gobiernos "arranquen" a la vez... Debería
buscarse que la fecha electoral sea, por
especial, algo que devuelva la ilusión a la
gente, bien para cambiar lo hecho hasta
ahora o por continuar el trabajo comenzado,
según la dirección del voto de cada uno.

En todo caso y para finalizar, en el
ámbito local solo queda desear suerte a los
ganadores, y que todos, tanto los que
terminen gobernando como incluso aquellos
que no han logrado obtener ninguna
representación, enfoquen sus esfuerzos
ahora en el objetivo que les llevó a participar
en la política: mejorar Ocaña, que falta nos
hace.

JOSÉ A. RUBIALES Gª DE LA ROSA

...a la población en general parece que ya le
aburre el invento, que el votar no va con ellos...

CENSO a 31 de MAYO de 2023
15.626 habitantes de 83 nacionalidades



Nº 221 - MAYO 2023
Página 4

Llegados a cierta edad nos volvemos
curiosos hasta el extremo de querer saber
qué factores han influido para haber llegado
a ser lo que somos y qué comportamientos
han sido determinantes para no haber
alcanzado aquello por lo que luchamos. Del
modo de analizar todo esto dependerá
obtener una respuesta que nos despeje
cualquier duda sobre si fue adecuada la
fórmula empleada para gestionar nuestra
vida. 

Desconozco si lograré llegar a la
conclusión que me lleve a averiguar si mi
vida ha sido un rotundo éxito, un estrepitoso
fracaso, o simplemente anodina. Y
parándome a pensar, no sé qué me hace
suponer qué me podría beneficiar saber si mi
vida fue un éxito o un fracaso, sabiendo
como sé, que después de todo  sigo vivo, y
juro que no puedo estar en mejor situación.
A fuerza de buscar algo que me reconforte
no optaré por la vía del consuelo, o de la
resignación, porque el mero hecho de
sobrevivir ya me representa el gran triunfo,
así que nada de amarguras.

Hace unos días un amigo me dijo que
yo había sido un vividor y no me gustó.
¿Vividor yo? Le respondí. ¿Acaso te engañé,
te mentí, te robé, te estafé, me aproveché,
me beneficié…? Entonces, me pidió
disculpas porque para él un vividor era haber
sabido vivir la vida con la intensidad y el
placer que nos concede el optimismo, el
realismo y el positivismo. 

Si somos unos fatuos irredentos
llegaremos a creer que los éxitos fueron
producto de nuestra lucidez mental y los
fracasos, si es que al final los reconocemos,
habrían sido consecuencia de las zancadillas
que nos pusieron los demás. Es el infierno
de los mediocres que no reconocen los
fracasos, porque ellos creen estar por
encima de todo.

No hay nada más gratificante que ser
conscientes de haber cometido mil errores,
porque a veces los errores son el resultado
de haber disfrutado de la libertad que nos
permitió cometerlos… Posiblemente estas
conclusiones de éxitos y fracasos dejarán
satisfechos a los optimistas, siendo que los
pesimistas no aceptarán otra causa que no
sea su eterno infortunio y la obsesión por
sentirse víctimas propiciatorias de todo.

Es lo que tiene el victimismo, que es
el mundo que rodea a las víctimas
propiciatorias, el culpable de todo, ya que
ellos están para llorar sus penas
amargamente.

Durante décadas fuimos pasando de
la infancia, a la juventud y de la madurez a
la senectud, con la compañía afectiva que
nos ha permitido nuestro peculiar carácter, a
veces con el espejismo de ver un inmenso
número de amigos, otras con la sensación
de hallarnos en un extenso desierto, y otras,
rodeados de una multitud que ignora nuestra
presencia, aunque esto mismo ya lo escribí
en mi artículo del mes pasado.

Mi vida nómada, por cuestiones
familiares, me llevó de aquí para allá, de
Canarias al Sahara y del Sahara a la
Península y, dentro de ella, Badajoz y
Toledo, y ahora al final a la Comunidad
Valenciana donde paso temporadas. Y este
trajín me obligó a relacionarme con personas
de todo tipo y condición, gentes que fueron
marcando en mí la persona que hoy soy. Y
es en estos momentos de inmovilista
placidez cuando puedo contemplar una
existencia serena, sosegada y placentera
que me permite valorar lo conseguido.

Al final nos quedamos con estos

seres maravillosos que nos arropan en sus
memorias, que nos guardan en sus
corazones, que nos meten en sus almas,
entre sonrisas y gruñidos, entre lisonjas y
cajas destempladas, entre besos y
desdenes.  Son los que quedan arriba del
cernidor. Los que se ven en nosotros para
dar continuidad a una forma de vida, un
pensamiento, un modo de hacer y de vivir.
Son los que nos acompañaron en las

alegrías y en las adversidades, en lo bueno
y en lo malo, en las abundancias y
escaseces..., sólo estos constituirán el
magnífico legado que nos dejó aquel
ansiado futuro ahora ya presente.

Un presente con el que el destino nos
ha premiado de manera tan generosa, de
manera tan perseverante.

Si hiciésemos un repaso más
profundo de nuestra vida, veríamos que está
llena de recovecos, encrucijadas, caminos
pedregosos, laberintos, y complicados
vericuetos, que nada tuvieron que ver con
optimismos, ni pesimismos, sino con
nuestras decisiones, con nuestras formas de
atajar los problemas.

Toda nuestra vida estuvo marcada
por la constante necesidad de elegir en ese
más que complicado cruce de caminos,
siendo que las más de las veces tuvimos que
optar sin más información, que la intuición,
el azar y el criterio que marcó nuestra
particular lógica, incluidos nuestros
cambiantes estados de ánimo, nuestro
entorno y nuestras especiales
circunstancias. 

¿Qué riesgos asumimos o a qué
conformismos nos entregamos? ¿A qué
metas renunciamos? ¿Por qué no nos
permitimos soñar cuando estábamos
necesitados de sueños? ¿Por qué no
luchamos para doblegar a la utopía? ¿De
quién nos rodeamos y a quiénes
rechazamos? ¿Cuál fue el motivo?

A veces tuvimos que jugarnos el
futuro a cara o cruz, a par o impar, y en
ocasiones, con nuestra decisión, implicamos
a otras personas, que a su vez tuvieron que
elegir entre rojo o negro, estableciéndose
una hilera de fichas de dominó, donde sólo
fuimos una de ellas, justo la que estaba
delante fue la determinante de la estabilidad
de las demás... 

ESPERANDO (II)

Si somos unos fatuos irredentos llegaremos a creer
que los éxitos fueron producto de nuestra lucidez...
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Recuerdo aquella historia donde
cada uno de los viajeros de un autobús
apostaban porque aquel fuera su día de
suerte, cuando era el chófer el que debiera
tenerla, ya que era él quién tenía los
mandos. Pero incluso en el infortunio
generalizado siempre hay alguien que tiene
suerte y jamás sabrá por qué fue él el
elegido. Entonces el chófer, queriendo ser
cercano, familiar y amigable con los viajeros
les dijo: 

A ver si se me arregla el día, ya que
desde que amaneció no doy una bien. Todo
me sale mal. Verdaderamente hoy no estoy
para acometer grandes empresas, por tener,
tengo hasta unas horribles migrañas que no
me dejan vivir.

Fue mano de santo, ya que durante
las horas del viaje, los viajeros se
mantuvieron en un profundo silencio,
pendientes de cada movimiento del chofer
de aquel autobús donde viajaban 55
números de la gran ruleta que es la vida. 

El resultado final siempre será la
consecuencia de haber acertado las más de
las veces en aquellas decisiones
absolutamente cruciales, aunque un solo
fracaso hubiera sido el responsable de todos
los siguientes acontecimientos. Es por esto
que los sociólogos a través de su profundo
dogmatismo se equivocan a la hora de
afirmar que el secreto de nuestra felicidad se
basa en ser mesurados con los éxitos y
benevolentes con los fracasos, puesto que
no somos nosotros los causantes, sino las
circunstancias que se dan en un
determinado momento.

Resulta que al final de nuestras vidas
tenemos la necesidad de abstraernos, para
analizar con justeza y obtener conclusiones,
cuando lo normal sería continuar viviendo sin
más. Siendo fortuna o mérito, casualidad o
valor, el resultado de un racional estudio, o
la ayuda de los demás, el asunto es, que
continuamos vivos. Aunque el tiempo ya esté
casi apurado y el camino recorrido,
continuamos vivos. 

Siempre valoré la enorme capacidad
para el olvido que exhibimos los humanos,
tal vez, porque de esa facilidad para olvidar
nuestras tragedias, nuestros fracasos y
errores, nos haya posibilitado vivir.
Afortunadamente el Creador nos obsequió
con la válvula de escape que nos permite
evadir la presión a la que nos somete
nuestra existencia a través del olvido.
Cuando esta presión llega al máximo,
cuando llega al límite, entra en

funcionamiento la espita por donde se
descomprime esa tensión que precede al
inevitable estallido emocional. Esa liberación
nos viene después de aligerar memoria,
contribuyendo así a crear un nuevo espacio
para de inmediato ser rellenado con otras
vicisitudes. 

Somos como esos smartphones, que
cuando agotan la memoria tienen que liberar
espacio, "recuerdos", o se quedan
bloqueados. Pero ellos tienen la ventaja de
aceptar tarjetas de ampliación de memoria,
mientras que nosotros somos aquellos
celulares viejos que se les va encogiendo la
batería hasta estar condenados a estar
siempre enchufados.

Todos somos conscientes de que
esos "olvidos" permanecen en nuestro bidón
de reciclaje de por vida, y por un extraño
mecanismo, a veces incontrolado, volvemos
a restaurarlos con mayor resolución, con
mayor nitidez e intensidad, para volverlos a
perder de inmediato. 

En Psicología se estudia este
fenómeno como el recurso que tenemos los
humanos para no caer en la desesperación
que nos llevaría inevitablemente a la
depresión, la locura y posterior
autodestrucción.

Y para poder defendernos de esos
recuerdos almacenados en nuestras
memorias, tenemos la posibilidad de
controlar toda esta cantidad de vivencias que
nos martirizan, manteniendo siempre limpia
y dispuesta esa válvula por donde liberar la
tensión emocional que mantiene viva nuestra
consciencia. Un adulto siempre tiene mucho
más vida olvidada que la vida que le
representa el presente, es como el mundo
que tiene sobre sus espaldas mil veces más
muertos que vivos.

Una de las definiciones de la Cultura
es aquella que afirma que es lo que nos
queda después de haber olvidado... Y si no
fuéramos capaces de olvidar, sólo nos
quedaría el recurso de atemperar nuestros
malos recuerdos adormeciéndolos, o
anulándolos infructuosamente buscando con
ansiedad la espoleta que los pudiera activar,
como es la propensión a la somnolencia. 

Lo bueno de nuestra memoria es que
funciona como las placas de vitrocerámica,
a fogonazos, ya que de funcionar de
continuo se fundirían los circuitos
dejándonos como seres inanimados. Como
los zombis, que deambulan por la vida sin
saber que ya son difuntos. El Alzheimer sería
como si a un smartphone se le quemase el
chip, o la placa de la memoria... 

Lo peor son esas personas que no
nos permiten olvidar, refrescándonos
siempre la memoria con la  intención de
mortificarnos por placer. Son esas personas
las que suelen estar presas de una paranoia
o de una maldad sin límites, nacida del odio
y de la venganza... Son aquellos que pasan
su vida haciéndonos recordar a los demás lo
que ansiamos olvidar... Son esa rémora la
que se dedica a hurgar en la memoria como
si de un contenedor de basura se tratara, con
el fin de tener siempre frescos los
excrementos. Son esa gente que viviendo en
el estercolero lo remueven constantemente
esparciendo sus hedores.

A esa gente, que bate los
excrementos con la intención de aumentar
su volumen, lo mejor es hacerles ingerir sus
propias heces para que así tengan la
oportunidad de disfrutar de su propia
compañía... 

Pero para eso estamos nosotros,
para no dejarnos sorprender por esa plaga
de inmisericordes, que careciendo de vida
propia se meten en las entrañas de los
demás como si de molestos parásitos se
tratara.

ENRIQUE GARCÍA-MORENO AMADOR

ESPERANDO (II)
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SAN ISIDRO
En este país lo que no faltan son

refranes y hay uno que viene como pintiparado,
o como peras en tabaque, y es que el hombre
propone y Dios dispone, y lo decimos a cuento
de la celebración de la honomástica de san
Isidro labrador, aquel agricultor que por el siglo
XI dicen que pasaba más horas rezando que
labrando, de tal modo que los ángeles le hacían
la tarea agrícola porque, a fin de cuentas, se

comía del campo y alguien tenía que hacer las
labores. Pues esto viene a cuento de que este
año estamos teniendo sequía recalcitrante, de
tal modo que ni el mar de Ontígola es lo que
era, que no podemos ir ni de pesca, y de los
rios, pues más de lo mismo.

Con ocasión de la sequía, los
agricultores apiñados en la hermandad de
san Isidro, y aprovechando el día de san
Marcos pidieron a don Manuel que hiciera lo
que pudiera, y lo que pudo es una rogativa -a
lo grande- para hacer lo que estaba en su
mano, rezar, a ver si así también los ángeles
hacen lo suyo que es abrir las fuentes
celestiales y dejar caer un poco de agua ya
que, por aquellas alturas, sirve para poco.

Pero ni por esas, los fieles se
arremolinaron con fervor en el estrecho solar
de la Ermita y también hicieron lo que les
tocaba, que es rezar junto a don Manuel en
esa larga letanía que nos dijo, para apoyar la
moción. Bueno, pues seguimos esperando
aunque, todo hay que reconocerlo, han caído
cuatro gotas en los días de la cuarta semana
mayera para dejar testimonio de que las
fuentes celestiales no están vacías, aunque
un poco desviadas puesto que en otros
solares no ocañenses está cayendo lo suyo y
lo del vecino, una barbaridad. ¿No se podía

repartir eso un poco mejor? Y es que esas
fuentes necesitan un fontanero para
regularizar esos caudales.

Y ya puestos en fiesta isidril llegamos
al día 12 y, como son muy rumbosos los
cofradres isidriles lo han montado por todo lo
alto, a base de bailes regionales, con la
agrupación folclórica "La Faltriquera", quien
con sus jotas y bailes tradicionales puso
alegría y calidez a una tarde fresquita y
ventosa. Cuántos recuerdos traen esas
canciones, ¿verdad? Aromas de otros tiempos,
cuando se iba a la pradera a jugar y merendar.

La artesanía llegó el sábado con una
preciosa muestra de bolillos y mantillas que
nos dejó asombrados una vez más, con esas
piezas tan delicadas al tiempo que prácticas,
que surgen de la paciencia, el buen hacer y
la imaginación de nuestra tierra, y una charla

sobre el santo igualmente el día 13 a cargo
de Pilar Pérez, así como con música popular,
ya el día 14, La Rondalla "La Amistad" de
Ocaña también homenajeó al Santo, con un
concierto vespertino que emocionó a todos
los presentes y que incluyó piezas hermosas
y conocidas que la agrupación ha hecho
suyas y que suenan renovadas en sus
instrumentos y voces. Todo ello acompañado
cuando ha sido posible a base de viandas
populares como las referidas tortillas, o
migas, bocatas y zurra al por mayor para
acompañar al santo.

También se han ubicado en los
alrededores de la ermita toda una serie de
instalaciones ferieras o feriales para
entretenimiento y solaz, principalmente
infantil, de esos cacharros de la feria que
usábamos de niño y que creíamos haber
perdido. Pues no, siguen vivitos y coleando y
parece que sus propietarios han estado muy
contentos con la afluencia de clientes, tanto
que han prometido volver, si se tercia, el año
próximo. ¡Claro que el alquiler era casi de
gorra, por llamarlo familiarmente!

Y también hemos tenido concurso, o
más bien exhibición, en el manejo de
tractores, pero con remolque, que tiene más
enjundia, de modo que salieron, tras varios

intentos de Robustiano, hasta ocho
contendientes que se las vieron con el solar,
las marchas de las máquinas, las baterías, y
hasta con dos bidones que tuvieron que
sortear para llegar a ser los primeros, o los
más rápidos, y así poder optar a la copa de
ganador que se les entregaría en la comida
de hermandad que harían el día siguiente.
Total, la fiesta está para disfrutarla. Y así nos
colocamos en el 15, lunes, y así alargamos el
fin de semana un poquito más.

Y el día 15 asistimos a la tradicional
procesión que también tenía su aquel ya que
sacaron al matrimonio completo, es decir, san
Isidro y santa María, a ver si con los dos en la
calle se conseguía eso de las lluvias, que
siempre hacen más 4 manos que dos.

La parada tradicional en el convento
de las RR.MM. Dominicas, con el
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acompañamiento de la banda de cornetas
Virgen Morena a las puertas, lo es para que
las hermanas entonen esos cánticos que
anualmente le dedican a san Isidro, y ellas,
las poquitas que nos quedan, hicieron lo
posible para cantar desentonadas a fin de
conseguir las lluvias, pero al final no lo
consiguieron. Cantaron bien y así nos va, sin
lluvias en la cantidad necesaria.

Eso sí, vimos a algún que otro político
más de lo habitual, y tras la sorpresa inicial,
recordamos que estábamos en campaña
como se podía ver a lo largo del recorrido con
alguna pancarta por acá y por allá para
recordar las caras de esos y esas que nos
quieren gobernar como le pasaba a María
Cristina, en aquella cancioncilla y que despues
decían que le seguían la corriente. Pues eso.

La tarde trajo el final de los festejos,

con zurra y despedida, pero san Isidro 2024
ya está en marcha, pensando en nuevas
ideas, apuntando a nuevas hermanas y
hermanos y acercando cada vez más al santo
a su nuevo barrio, que mira con simpatía a su
santo protector, un vecino muy especial que
sin duda vela también por ellos y sus familias.

Y con todo esto que, de modo
escueto, hemos recordado, damos fin a esta
secuencia de celebraciones que promovidas
desde los hermanos de san Isidro, presididos
en este año por el esforzado “mayor” Pepe
López-Galvez, han hecho lo posible por dar
especial énfasis a esta tradicional
celebración, con la promesa (es un secreto
que nos ha dicho Pepe) que el próximo año
habrá más y más, y no queremos descubrir
más secretos por el momento.

ELISA BALTANÁS Y JOSÉ RUBIALES

SAN ISIDRO
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EL CAMBIO CLIMÁTICO
En diciembre de 2021 los expertos

concluyeron que la Cumbre Climática de
Glasgow había sido un fracaso absoluto, y
desgraciadamente la situación y conclusiones
tras la reciente Conferencia sobre Cambio
Climático celebrada en noviembre pasado
(2022) en Sharm el Sheikh (Egipto), más
conocida como COP 27, no ha mejorado
sustancialmente y cada vez queda menos
tiempo.

En la COP 27 se pretendía retomar y
ampliar los acuerdos alcanzados en París en
2015, aunque los resultados han sido muy
modestos, poco concretos, y destacando la
incapacidad de llegar a acuerdos sobre
descarbonización. Es decir, dejar de una vez
a un lado la utilización de carbón en la
obtención de energía. Sabemos que el
dióxido de carbono es uno de los principales
gases de efecto invernadero sobre el que
podemos actuar. 

Recuerdo que en París-2015 se
acordó tomar medidas para que el aumento
de la temperatura no excediera los 2ºC, y
preferible limitarla a 1,5ºC, a finales de siglo.
Sin embargo el Informe sobre Medioambiente
de la ONU correspondiente a 2022 concluye
que las políticas actuales en curso apuntan a
un aumento de 2,8ºC al final de este siglo. Es
más, aunque se aplicasen las
recomendaciones que se están proponiendo,
la disminución que se conseguiría sería muy
pequeña, nos estamos refiriendo a un
incremento que oscilaría entre 2,4º  y 2,6ºC.

Así, cada año se hacen patentes
ciertas consecuencias del calentamiento
global: por ejemplo, hemos conocido este año
que el glaciar Thwaites de la Antártida, de una
extensión similar al estado de Nebraska, y
que vierte en el mar de Admundsen, se está
derritiendo a una velocidad notablemente
superior a la que se suponía. 

Y la biodiversidad se encuentra
acechada por el cambio climático, y los
diferentes tipos de contaminación
medioambiental; lo podemos aseverar si
exploramos lo sucedido en los últimos 50
años. El planeta Tierra hace medio siglo fue
capaz de poner el pie en la Luna, y mientras
la población se ha duplicado, las poblaciones
de fauna han disminuido en promedio un
60%. Es decir, tan solo durante el corto
periodo de tiempo de la vida del que les
escribe y tortura quizás con estos estudios -
si lo comparamos con los 6 mil millones de

años de existencia de nuestro planeta-, ha
sucedido todo esto, por no pensar en lo que
puede suceder en las escasas décadas que
aún me quedan por vivir. 

Somos la última generación que podrá
hacer algo por revertir esta situación.

No se trata de alarmismo, antes al
contrario estas llamadas de atención se han
quedado cortas: la subida de las temperaturas
este final de siglo se han disparado, y de los
20 años más cálidos de la reciente historia,
19 han tenido lugar en lo que llevamos de
siglo, las tormentas cada vez más intensas,
las olas de calor, y se está acelerando la
retirada del hielo del Ártico. 

En esta situación las ciudades,
gracias a un mayor sentido de comunidad y
de identidad, están marcando el camino y han
tomado el mando en esta situación crítica con
serias medidas; como las en principio
incómodas restricciones para el acceso en las
capitales más contaminadas e importantes de

determinados vehículos con motores de
combustión, que no reúnan las condiciones
mínimas, o para los vehículos diésel, menos
ecológicos. Los fabricantes de automóviles
afirman que la era del motor a combustión
está tocando a su fin.

Esto ha sido posible gracias a que las
ciudades han decidido plantar cara a las
emisiones de CO2, y ya nos han avisado que
prohibirán los motores diésel y con el tiempo
los de combustión en un plazo de seis, diez,
o máximo quince años. 

Habrá que crear nuevas redes y fijar
nuevos estándares de exigencia para
autobuses y otros medios públicos, que
aminoren costes y dinamicen la economía.

Llegado este momento, cuatro
acciones globales son prioritarias ante el
cambio climático: es esencial que el carbono
tenga un precio para que tomemos conciencia
del coste social de todas nuestras acciones.
Los gobiernos deben fomentar el concepto y
la práctica real de la eficiencia energética.
Tender un puente entre innovación e
infraestructuras para desinvertir en
combustibles fósiles, y finalmente reorientar
el sistema financiero hacia una economía
real.

Desde el acuerdo de Kioto las
perforaciones con destrucción del paisaje y la
extracción de productos tóxicos de la tierra
para obtener gas de esquisto, sin el control
necesario, han incrementado
considerablemente la producción de
combustible fósil y las emisiones de carbono.

Si nos referimos a las grandes
corporaciones, seis de las más importantes
corporaciones del mundo son compañías de
petróleo. A las que hay que sumar otras tres
más que son compañías del automóvil. 

Es triste que habiendo demostrado la
ciencia que se encuentra a nuestro lado
mejorando las condiciones de los habitantes
del planeta, en cambio, con respecto al
cambio climático parece que sus
advertencias, en ocasiones cuestionadas por
determinados colectivos, no hayan tenido los
efectos esperados ni en los respectivos
gobiernos, ni a nivel individual. 

JESÚS ROMERO

Somos la última generación que podrá hacer algo
por revertir esta situación.
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EL TREN
A mi entender un acceso ferroviario,

bien construido, alegre y útil, es el de Ocaña;
y no me refiero al de ADIF sino al de RENFE.

Cuando éramos niños, y funcionaba la
fábrica de alcoholes de nuestro abuelo
Ataúlfo, el reloj de pared del comedor
anunciaba que se acercaba esa máquina que
arrastraba los vagones. Los raíles temblaban
ligeramente sobre las traviesas y estas
transmitían el aviso a ese viejo reloj de
cuerda, pero que funcionaba muy bien.

Todos los niños, tanto los que
estábamos en la vivienda de la fábrica como
los que vivían en la cuesta del matadero, la
ronda de las Barreras y el barrio de San
Martín, salíamos todo contentos a saludar,
sobre todas las cosas, al tren en sí mismo, y
a sus viajeros.

El tren cumplía una función social más
que importante. Transportaba con total
seguridad a las personas y enseres. Con su
silbato inconfundible.

Se fueron construyendo más y más
carreteras, autovías y autopistas, por lo que a
este tren le ocurrió lo que a la alfarería. Fue
decreciendo su uso hasta el punto que,
saltando a la actualidad, ya no tiene uso la
estación, que se ubica allí donde termina la
calle Cardenal Reig. Ya no hay un carruaje de

viajeros que lleve y traiga de la estación a las
personas y sus equipajes.

Ocaña ha perdido mucho desde que
ha ocurrido eso, precisamente en el momento
en el que más hace falta que esté, porque, no
lo olvidemos, el cono sur de Madrid es aquél
donde se produce la actividad industrial a
gran escala; pero los trabajadores quieren
vivir en los pueblos en los que, cuando antes
de que comience a llover, el aire se llena de
un olor a tierra, un perfume almizclado, fresco
y, por lo general, agradable.

Durante una sequía prolongada,
cuando pasan varios días sin lluvia, el
proceso de descomposición de la
actinobacteria se ralentiza. Justo antes de un
aguacero, el aire se torna más húmedo y el
suelo comienza a humedecerse. Esto ayuda
a acelerar la actividad de las actinobacterias
y se produce más geosmina.

¿Puedes olerla antes de verla? 
Cuando las gotas de lluvia llegan al

suelo -en especial, cuando caen sobre
superficies porosas como la tierra suelta o el
áspero concreto- salpican y hacen brotar
diminutas partículas llamadas aerosoles. 

La geosmina y otros compuestos del
petricor presentes en el suelo o disueltos
dentro de las gotas de lluvia se liberan en
forma aerosol y el viento los dispersa por la
zona alrededor.

Si hay una lluvia fuerte, el aroma del
petricor puede viajar rápidamente en la
dirección que sopla el viento y así alertar a las
personas de que pronto lloverá.

El olor desaparece después de que
pasa la tormenta, cuando el suelo comienza
a secarse. Esto deja a las actinobacterias en
espera, listas para ayudarnos a detectar
cuándo caerá el próximo aguacero.

Muchas veces he oído decir que ese
olor es el del ozono.

No lo sé. No soy científico, pero me
agrada. Más, ahora que hay tanta sequía, y
las estaciones parecen haberse confundido
de tiempo y de lugar.

Vivaldi no hubiera podido componer,
hoy, con claridad, sus cuatro estaciones. Yo

he sido megalómano, aunque, según va
pasando el tiempo, me convierto, cada vez
más, en realista.

Oigo una y otra vez hablar de parques
industriales; de dimensiones superiores al
núcleo urbano. Lo primero que debe hacer
Ocaña es integrarse en el tejido de
necesidades de potencia eléctrica que se
construya aprovechando el acuerdo que
tienen las grandes distribuidoras y que nos
han dejado, junto con otros pueblos de la
comarca en la más absoluta preterición.

Sin una red bien diseñada, que se
nutra de energía renovable, cerremos entre
todos El Perfil de Ocaña, y vayamos
excavando cuevas en los valles. Volvamos a
la edad de piedra. El problema es que quedan
muy pocas personas capaces de crear el
fuego y cazar con instrumentos creados
artesanalmente.

Sin embargo, no veo tan oscuro el
panorama, sino todo lo contrario, cuando me
imagino (sólo hay que poner sobre las vías
trenes de fabricación e invento español) que
lleguen desde Aranjuez hasta el pueblo que
lo pida. Al parecer Cuenca no quiere (la
capital de esa provincia). Pues que se quede
sin este servicio público.

Jesús Ataúlfo López-Mingo Tolmo
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Hablar de las elecciones cuando la
campaña está finalizando y cuando estamos
(en el momento de escribir estas lineas) a tres
días vista de abrir las urnas, es toda una
temeridad por mi parte. Pero es que me puede
más el gusanillo y el ambiente que por todas
partes nos rodea, que dejar las teclas (no la
pluma) quietas.

Allá donde se mire, o se lea, o se oiga,
está el tema electoral, más o menos espeso ya
que estamos inmersos en municipales que
afectarán a los que nos gobiernen los próximos
cuatro años, y en autonómicas o regionales,
según queramos calificar, que nos regirán por
igual periodo. Las profecías, los estudios de
mercado, las intuiciones, las estadísticas, las
encuestas, todo ello está estudiado para lanzar
a la calle todo tipo de resultados aunque,
dicen, las estadísticas están para preveer lo
que no va a salir.

Hemos asistido hasta el momento a la
mayoría de actos preelectorales y electorales
de los que hemos tenido noticia. Reconozco
que algun otro celebrado en el Parque ¡buen
sitio, vive Dios!, no he asistido, primero, por
coincidencia con otro, y segundo, por
desconocimiento de su convocatoria, pero
seguro que salió bién a tenor de los
organizadores.

Las presentaciones de los grupos
políticos desde detrás de una cámara no son
igual que cuando se va por curiosidad a ver y
oir lo que dice fulano o mengano. Parece que
hay una pared virtual, ahora que está tan de
moda lo virtual, que le aisla a uno y solo ve el
acto como si se tratara de una película y es
que como ya estamos tan acostumbrados a las
películas no sabemos distinguir los dos planos,
el real y el de la cámara. Por eso cuando el
interviniente de turno está hablando,
sugiriendo, prometiendo o denunciando
cualquier cosa y vemos a los asistentes corear
o aplaudir o dar vivas, nos parece, realmente,
una película, no de ciencia ficción, pero casi.

***********************************

La primera presentación a la que
tuvimos ocasión de asistir el primer fin de
semana de Mayo, fue la del PSOE, con un salón
de actos de la Casa de la Cultura, casi lleno, y
numerosas caras expectantes para ver y saludar
a sus, en la mayoría de la veces, conocidos o
amigos. Es lo normal. Pronto llega el candidato
a la alcaldía, acompañado de algunas
personalidades de ámbito provincial o regional,
en este caso era el Consejero de agricultura,
que toman asiento y observan un corto
audiovisual con un recorrido por las actuaciones
municipales del Equipo de gobierno.

El escenario, lleno de globos rojos. El
presentador, José Carlos, jóven y desenvuelto,
con alguna gracieta para coger confianza,
cede la palabra a Juan José, tercero en la lista,
que además de hacer algunas consideraciones
políticas sobre algunos políticos nacionales del
PP, animó a los presentes a seguir confiando
en el PSOE.

Después intervendría el Consejero de
agricultura en términos comparativos entre las
políticas del PSOE y PP, comentando, además,
algunas cuestiones de su ámbito agrícola, pero
insistió en no equivocarse de papeleta.

Tras un corto audiovisual se pasó a
citar a los componentes de la candidatura que
fueron subiendo al escenario con los aplausos
de los presentes, siendo el último en subir el
primero de la lista y aspirante a seguir como

alcalde, Eduardo. Un poco emocionado se
dirigió a la audiencia reconociendo su deber de
seguir por el bien de Ocaña, según sus propias
palabras. Y el acto se cerró con una foto
colectiva y los aplausos de los asistentes.

***********************************

El siguiente acto, el sábado, fue el
preparado por Vox con la novedad que hacían
la presentación de candidatos de las
poblaciones de Huerta, Ontígola y Ocaña, así
había “mas movimiento”. El presentador fue
Angel, apoyado por Fátima, ambos de Ocaña.

Fueron subiendo los integrantes de las
distintas listas al escenario empezando por los
de Huerta, que no estaban todos, pero los que
estaban compartieron momento en la foto oficial. 

Siguieron los de Ontígola, más que los
de Huerta, e igualmente recibieron los aplausos

LA CAMPAÑA ELECTORAL
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LA CAMPAÑA ELECTORAL
de los asistentes, bastante numerosos, y se
agruparon para la foto oficial.

Y en tercer lugar hicieron lo propio los
componentes de la lista por Ocaña, también
algo más numerosos que tras la foto volvieron
a sus asientos para tomar el micrófono un
representante del grupo de Ontígola para dirgir
unas palabras a la audiencia, cosa que no
había podido ser en el caso de Huerta por
imposibilidad de asistencia al acto.

El portavoz de Ontígola, Daniel,
recordó sus momentos de afiliación al partido,
como algo nuevo e ilusionante, y que
compuesto con gente jóven, colmó sus
expectativas del momento, “con dos pares” en
sus propias palabras.

El cabeza de lista por Ocaña, Miguel
Angel, tomó el micrófono para agradecer la
presencia de los candidatos de las otras
localidades y de una representante del partido,
candidata en Toledo, así como del conjunto
que le acompañaba en su propia candidatura,
formada con más facilidad que lo había sido
cuatro años atrás, como recordaba
satisfactoriamente el candidato.

Con el tono mesurado que le es
habitual, el candidato recordó algunas de las
características que califican a los habitantes de
estos pueblos, e igualmente señaló algunos de

los principales problemas de Ocaña para los
que, dijo, “estamos preparados y capacitados”
y, si salen elegidos, pues “bendito sea Dios”, y
si no, pues también “bendito sea Dios”, y es
que este Miguel Angel tiene comunicación
directa con las alturas, ya le conocemos.
Acabó sus palabras con “que Dios os bendiga”
lo que consoló a los presentes que le
aplaudieron calurosamente.

Conchi, candidata por Toledo,
agradeció la presencia de las tres localidades
presentes y su esfuerzo por integrarse en las
listas de Vox sin faltar alusiones negativas a
las políticas de los gobernantes actuales en
todos los estamentos, tanto regionales como
nacionales, con lo que se cerró el acto.

***********************************

Y el tercer acto consecutivo de
presentación, al que acudimos cámara en
mano, día 7 de mayo, fue el del partido
Popular, igualmente en la Casa de la Cultura,
con el salón de actos practicamente lleno. Un
video sobre imágenes locales y mensajes
sugerentes inició el acto. El presentador, Angel
Luís, inició sus palabras con una glosa del
cabeza de lista, Samuel, del que dijo, entre
otras cosas, que es “un hombre tradicional, de
familia y muy sencillo”. Y tras su glosa el propio
Samuel tomó el micrófono para saludar,
primero a su familia, después a algunas
personalidades políticas que le acompañaban,
con la anécdota de confundir a la alcaldesa de
Villatobas, presente, con la de Dosbarrios,
ausente, pero son cosas de los nervios y del
directo. Manifestó su satistacción por estar en
este momento, y agradeció la “herencia” de
Remedios, presente an el acto, para seguir en
la trayectoria ya marcada.

Logicamente comentó por encima los
problemas que, a su juicio, tiene nuestra
localidad, así que aclaró, brevemente, su
intención al tomar esta decisión de encabezar
la candidatura del Pp, enfrentándose incluso a
la “deuda, la provocase quien la haya
provocado” que hay que encarar con planes de
viabilidad, reivindicando con emoción su
“ocañesismo” pese a todo.

Seguidamente, fueron llamados todos
los componentes de la lista electoral, que fueron
subiendo al escenario, repleto de globos azules
y blancos, y tras escuchar sus perfiles
personales, con el acompañamiento de todos
ellos, de nuevo hizo un repaso de algunos de
los problemas y de las necesidades e incluso
de la “dejadez”, en sus propias palabras, que
afectan a nuestro pueblo para tratar de llegar
adecuadamente a esa “Ocaña de 20.000
habitantes” que han creado como lema de
campaña.

El secretario general del PP toledano,
Pedro, tomó el micrófono para saludar y
animar a los presentes, no dejando atrás,
como es lógico, sin comentar los problemas
que, desde su punto de vista, hay a nivel
nacional o regional.

El portavoz del PP a nivel regional,
Santiago, tomó el micro para hacer lo propio,
es decir, dar amplios saludos para los cargos
presentes y para los atentos asistentes, amén
de los mensajes de unidad y apoyo para los
candidatos propuestos a todos los niveles.

Y para cerrar el acto, Samuel, tan
distendido como había estado en toda la
velada, invitó a los asistentes a un piscolabis
en la sede del Pp, entre los aplausos de todos
los asistentes.
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28 de mayo de 2023, fecha que
quedará marcada en el calendario como el
día en el que, de nuevo, se puso en marcha
la democrática acción de elegir a los que
queremos que nos gobiernen.

La oferta es variada. En nuestra
población hasta seis candidaturas para el
municipio ofrecen sus listas para que, si los
8075 votantes censados lo quieren,
asciendan ese escalón un poquito más
elevado de llevar en sus hombros la enorme
responsabilidad de gestionar lo público. No
vamos a hablar de las estupideces que se
han oido estos días pasados en otras
poblaciones de España sobre compra de
votos y todo eso que lo único que consiguen
es desprestigiar a los que las practican.

La mañana empezó con chaparrones
moderados pero pronto abrieron las nubes
permitiendo el tránsito algo más cómodo de
los escasos votantes que hasta las 11 de la
mañana se habían decidido a madrugar un
poco.

Las doce mesas electorales se han
constiuído sin problemas: 3 en El Carmen, 4
en el Ercilla, 1 en el Ayuntamiento, 2 en el
Teatro y 2 en la Casa de la cultura, total 12
mesas; aunque luego han surgido algunas
polémicas en tres de ellas sobre la ubicación
de las papeletas, dentro de las cabinas de
votación, o fuera, en las mesas dispuestas
para ello. Pero finalmente cada palo aguanta
su vela y las papeletas, por orden de la Junta
Electoral, han formado parte de la cabina
ubicada en cada mesa para que quede
preservada la intimidad del votante. La
Guardia civil hace su labor sin problemas
según se nos informa hasta eso de las 11 de
la mañana.

A partir de esas 11 de la mañana
parece que la cosa se anima un poquillo y, es
lógico, se sale de casa, cada uno a sus
menesteres, y se aprovecha, ya que estamos
fuera, para depositar nuestra papeleta.
Tradicionalmente, a tenor de otras

CRÓNICA DE UNA ELECCIÓN ANUNCIADA
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convocatorias, la hora más fuerte de votantes
suele ser a media tarde, ya veremos lo que
sucede en el día de hoy.

La segunda parte de la jornada
vendría a partir de media tarde, con una visita
rápida a algunas mesas electorales y
depositar nuestro voto en la mesa
correspondiente para, aprovechando la tirada,
quedarnos al recuento de votos ya que en el
Centro cultural El Carmen había tres mesas
electorales instaladas y hasta goza de buenos
servicios de WC, que todo cuenta, por si las
moscas.

A las 8 en punto se nota cierta
desazón por las mesas ya que había algún
rezagado en las cabinas y había que empezar
con el recuento, cosa que, efectivamente se
realizó tras la votación de los miembros de las
mesas y todo eso que ya se sabe.

El recuento en la mesa que nos había
tocado votar fue más rápido que en las otras,
consecuencia de un cierto trabajo en cadena:
yo abro, tú lees y aquel coloca, cosa que en
otras mesas era trabajo del presidente
exclusivamente. Son modos de trabajo que ya
empezaron con la revolución industrial pero
que no han llegado a muchos sectores
laborales.

El recuento parece que daba ganador
al PSOE y cercano el PP, estando los demás
candidatos bastante alejados y otros a
distancia sideral, pero cada uno de los seis
grupos se llevaron sus papeletas, mire usted
por donde.

Y tras este cierre de una mesa nos dio
por seguir, ya desde casa, vía página web
gubernativa, donde la información se iba
actualizando cada pocos minutos y así
pudimos ver cómo el PSOE iba con ventaja,
luego la llevó el PP y finalmente se quedaron
en esta noble villa, tras casi tres horas de
escrutinio, con 8 para el PSOE, 5 para el PP,
3 para VOX y 1 para AQUI AHORA, partido
de nuevo cuño en nuestra población como
todo el mundo sabe, ya que Ciudadanos,
antigua cabecera de esa lista, estaba de capa
caída, como se ha comprobado finalmente y
mas vale salvar los muebles antes de que el
Titanic se hunda definitivamente.

Luego vendrán los acuerdos, arreglos
o apaños ya que, o gobernará el PSOE con
apoyo de AQUI, o tendremos tripartito, el mes
que viene lo diremos con casi total seguridad.

Y hasta aquí esta crónica de unas 16
horas vividas en vivo y en directo con harto
pesar de las piernas y riñones, que ya no
están para florituras.

JOSÉ RUBIALES ARIAS

CRÓNICA DE UNA ELECCIÓN ANUNCIADA
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El Grupo Hafesa se consolida
estratégicamente en España con la próxima
apertura de una nueva planta de
almacenamiento de hidrocarburos, ubicada
en Ocaña. Con ella, la compañía ampliará de
forma importante su cobertura, a la vez que
contará con terminales propias tanto en zonas
portuarias como en el centro del país.

Grupo Hafesa es un holding
empresarial dedicado a la importación,
almacenamiento, comercialización y
distribución de productos petrolíferos y está
especializado en cada una de las fases del
downstream (proceso mediante el cual se
hace llegar el gas y el petróleo a los
comercios, industrias y hogares) del petróleo:
trading, almacenamiento, comercialización al
por mayor y logística.

El Grupo incluye empresas como DBA
(almacenamiento), Hafesa Energía
(comercialización al por mayor), Hafesa
Logística (transporte) o Hafesa Oil
(estaciones de servicio).

Hafesa es uno de los principales
operadores petrolíferos a nivel nacional con
una red sólida de suministradores fiables y
opera con un modelo de servicio que ofrece
mayor flexibilidad a los clientes. Fundado en
2015, cuenta con cinco terminales de
almacenamiento de hidrocarburos
estratégicamente situadas. 

Por el momento están operativas tres
terminales ubicadas en Motril (DBA Motril
Port), Bilbao (DBA Bilbao Port) y Gijón
(Petróleos Asturianos), a la espera de la
próxima apertura de su planta en Ocaña, la
primera terminal de Grupo Hafesa en el
interior de la península.

En total, su red de terminales incluye
36 tanques de almacenamiento con un

volumen de más de 400.000 m3 en una
superficie de casi 100.000 m2. La red se
encuentra en un proceso permanente de
modernización y mejora para hacerla más
polivalente, aumentando su capacidad
mediante nuevos tanques, permitiendo el
almacenamiento de otras materias primas o
instalando nuevas bombas para la carga y
descarga de buques.

En ocho años, Grupo Hafesa ha
crecido de manera exponencial hasta su red
actual de cinco plantas. Su foco principal
fueron los espacios portuarios. Sin embargo,
para expandir su presencia nacional, en 2021
adquirió su primera planta no portuaria
situada en el interior de la península,
concretamente en Ocaña. Una ampliación
estratégica, pues con ella la compañía
pretende abrir un importante mercado en el
centro de la península gracias a su flexibilidad

y a sus precios competitivos.
La terminal está situada en una de las

principales vías de circulación toledanas -en
el km 2,7 de la carretera de Ocaña a Yepes-.
Esta nueva planta, que anteriormente era
utilizada para la producción de
biocombustibles, cuenta con 6 tanques de
almacenamiento. 

Con la nueva terminal y su inversión
en vehículos, la compañía busca alcanzar un
volumen de ventas adicional de 100.000 m3

de gasóleo anuales.
Asimismo, Grupo Hafesa pretende

implementar en paralelo un proyecto de
autoconsumo energético en la planta de
Ocaña, con el objetivo de garantizar el
suministro eléctrico, reducir la factura en este
terreno y minimizar las emisiones causadas
por la actividad de la compañía en la zona.

Diego Guardamino, director general
de Grupo Hafesa, señaló que se trata de un
paso estratégico de expansión y
consolidación para la compañía en España,
ya que contribuirá a refozar una vez más
nuestra actividad con infraestructura propia.
Esto nos permitirá conseguir una mayor
presencia en la zona central de la península,
mejorar nuestro servicio y optimizar y
coordinar muchas de nuestras operaciones
con el resto de terminales situadas en zonas
portuarias.

El Grupo Hafesa quiere ser un actor
cada vez más importante dentro del sector de
los productos petrolíferos y seguir
consolidando su imagen de marca, llegando
a un número cada vez mayor de clientes
finales. 

La puesta en marcha de la terminal de
Ocaña es un importante paso en esa
estrategia.

GRUPO HAFESA EN OCAÑA

Senasa ha vuelto a poner en venta el
aeródromo de Ocaña, una vez que el ganador
de la primera subasta no cumplió con los
procesos para finalizar la compra ya que,
pasado un plazo más que razonable el
ganador de la subasta realizada, no ha
completado el procedimiento de pago de la
cantidad por la que fue adjudicado el mismo,
según ha informado Belén Muñoz,
subdirectora de Planificación y Recursos
Corporativos de Senasa. Ahora, Senasa ha
abierto ya un proceso para recibir ofertas en
sobre cerrado, que se habría cerrado el 26 de
mayo a las 14:00, hora de Madrid.

De hecho en los últimos días de mayo
el Alcalde de Ocaña ha tenido algunos
encuentros con personas interesadas en este
tema para tratar de que las instalaciones

sigan dedicándose a la aviación y evitar que
pudieran caer en manos de fondos buitre que
pudieran acaban con esta instalación tan
querida.

SENASA
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Sigo en la plaza del Doctor Espina y
Capó, 1. Además de lo que ya he contado, en
esta casa también vivieron: Eustasio Barroso
Román con su esposa Remedios Granados
García-Valcarcel, su hijo Valentín, y sus dos
hijas Remedios y Mari Carmen. Cuando
falleció Remedios, esta vivienda la ocupó su
hija mayor, que también se llamaba
Remedios, con su esposo Pedro Guzmán
Carrasco, y sus dos hijas, Elisabeth y Gema.

A continuación estaba el frontón, lo
que sería el número 2, que tenía una puerta
que daba a esta plaza. Cruzando la travesía
de Bonilla había una casa en la que vivía
Lázaro Medina, que tenía el taller de
fontanería en la planta baja. En la siguiente
casa vivía Milagros Guzmán "Pinarra", viuda
de Emilio Sáez-Bravo "Huesito", con ella vivía
su único hijo, José "el de la Milagros". En la
planta baja tenía una especie de taberna en
la que vendía vinos y productos similares, y
los domingos y festivos por la tarde ponía un
puesto de cacahuetes en los soportales de la
plaza Mayor. En esta misma casa, en la planta
segunda, vivía una señora a la que llamaban
"Espiri", esta vivienda posteriormente sería
ocupada por Emilio Huelves y su mujer, que
se llamaba Isabel. En la planta superior, en
algún tiempo, durante los primeros años de
matrimonio, vivieron Antonio Fernández
"Mosca" y su mujer María.

En la siguiente casa vivía Celedonia,
"Cele la Pescadera" que tenía una pescadería
en la plaza Mayor. En esta misma casa, en
otro momento hubo un local de guarnicionero
que regentaba Calixto Díaz Regañón, que era
de Noblejas y que años más tarde fue
empleado de prisiones. Sobre él tengo una
anécdota. Cuando organicé la Orquesta EMI
no tenía saxofón ni dinero para comprarlo, y
el de la Banda de Música no me dejaban
usarlo. Alguien me dijo que Calixto tenía un
saxofón tenor, que era el que yo necesitaba,
así que fui a verle y por un módico precio me
lo vendió, es de la marca Cleyton, y todavía lo
tengo. 

Cruzando la calle General Moscardó
con la plaza Doctor Espina, había una tienda
de comestibles que tenía una puerta a cada
calle, la regentaba Juan Pedro, el hermano
mayor de Joaquín "Tripita", que en aquellos
años era muy joven, y yo sólo un niño, gran
recuerdo de aquella tienda, además de la
simpatía de Juan Pedro. En la puerta de la
calle que daba a Doctor Espina tenía siempre
una caja de sardinas saladas. Era una caja de
madera, redonda, que tenía un diámetro de

unos 70 centímetros. Cada vez que alguien
iba a por una sardina salada, Juan Pedro salía
y la cogía de la caja, así hasta que se
acababan y ponía una nueva. Estas cajas no
las he vuelto a ver nunca más.

En la siguiente casa, que por aquellos
años 50 sería el nº 7, vivía Vicente Coronado
"El Carpintero" con su mujer, Alfonsa Pozuelo,
y su hija Remedios, que era una niña, años
más tarde se casaría con Celestino, Guardia
Civil, muy apreciado en Ocaña, al que
llamamos "El Canario". Vicente tocaba el
trombón en la Banda de Música de Ocaña
cuando era director el Sr. Pérez. Tuve la
fortuna de coincidir con él en la Banda,
persona muy afable, de la que guardo un grato
recuerdo.

A continuación, en el nº 8, estaba la
asociación cultural La Filantrópica. En
aquellos años hacía una labor fundamental, ya
que había muchísimos analfabetos. A este
local acudíamos por la noche a clase, allí nos
daban cultura general, hacíamos dictados y
cuentas. Los profesores eran personas
altruistas que daban su tiempo a los demás.
En periodos vacacionales acudían a dar clase
tres seminaristas que había en Ocaña:
Eugenio Camacho, al que se conocía como

"Febi", Ricardo "el de la Peinadora", y un joven
al que llamábamos "Manzano", que vivía en la
calle Calzadilla con su madre, que era viuda.
Esta asociación causó baja en los años 80, y
no sé dónde han ido a parar sus fondos
literarios, ya que disponía de una buenísima
biblioteca. Creo que es el Ayuntamiento de
Ocaña quien tiene la propiedad del local,
alquilado a mi primo José Fernández Rojas, y
en la actualidad a sus hijos.

En el nº 9 vivían dos hermanos
peluqueros a los que llamábamos los
"Hermanos Maya". Allí tenían sendas
peluquerías: Jose María Maya la de los
hombres y su hermana Pili la de las mujeres.
Ninguno de los dos se casó, por lo que no
dejaron descendientes. 

A continuación había una vivienda y un
local, en el nº 10 de esta plaza, que tuvo dos
actividades en aquella época. Primero fue el
bar El Nido, y después, carbonería. Aquí
vivieron en algún tiempo Francisco Martín y
Florentina Serrano, a la que llamábamos
"Flora", matrimonio que tuvo dos hijas y un
hijo: Francisca, a la que conocemos como
"Fran", se casó con Pepe Carvajal, al que
llamábamos "el Paraca", apodo que le venía
porque en su vida militar fue paracaidista,
vivieron en Madrid, y después estuvo muchos
años trabajando con mi hermano Pepe, Jesús
y Flora.

A continuación vivían Antonio Suárez-
Bustamante "Lechuza", con su esposa Benita
Rama, matrimonio del que nacieron Antonio,
Carmen y Luis, que era Quinto mío. En 1973,
Luis Suárez-Bustamante Rama montó un
taller de forja artesana que le llevó a ocupar
un puesto destacado entre los artesanos.
Falleció hace unos años, dejando un gran
número de obras artísticas realizadas.

Junto a esta casa estaba la vivienda
de Nicanor, del que sólo sé que tenía una hija
llamada Dionisia, a la que llamaban en Ocaña
"Dioni", casada con Obdulio, un señor muy
cariñoso y educado, que era director del
Banco Zaragozano cuando éste estaba en la
calle Manuel Ortíz. Esta casa años más tarde,
fue adquirida por Pablo Esquinas.

La última casa de esta plaza estaba
junto al Arco de la Plaza, y pertenecía a una
familia a la que se conocía como "Las
Barrabasas", que eran dos hermanas que
vivían solas. 

Aquí termina la plaza Doctor Espina y
Capó, descrita según estaba en los años 50.

Continuará…
EMILIO ARQUERO FERNÁNDEZ

PERSONAJES CÉLEBRES DE OCAÑA (CXVII)
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Hemos terminado el mes de MAYO,
eminentemente mariano, agradeciendo a
Dios el regalo de la lluvia tan deseada y
pedida durante este mes; y entramos en el
MES del Corazón de Jesús. Un mes
eminentemente Eucarístico con la
Solemnidad del CORPUS CHRISTI
(parroquial y dominicano), y del CORAZÓN
DE JESÚS. Aprovecho para hacer una
invitación especial a consagrar nuestros
hogares y familias al Corazón de Jesús, a
retomar ejercicio de los NUEVE PRIMEROS
VIERNES DE MES.

Algunas actividades del mes de
MAYO...

- ROSARIO DE LA AURORA que
viene preparando la Hdad. de la Virgen del
Rosario los domingos del mes, desde el
Convento de los PP. Dominicos y que ha
finalizado con la Eucaristía dominical.

- El RETIRO DE SAMUEL con los
adolescentes, el primer fin de semana. Como
siempre, una experiencia de escucha al Dios
que habla a su pueblo.

- Retiro CON FLORES A MARÍA, el
sábado 13 de mayo, día de la Virgen de
Fátima. María en busca de sus hijos con los
distintas apariciones, Rosario hasta la ermita
de san Isidro y Misa en las vísperas de su
fiesta.

- SAN ISIDRO, Patrono de los
trabajadores del campo, en su 400 Aniv., que
tan dignamente han preparado… y por fin,
llegó la lluvia.

- PRIMERAS COMUNIONES. La
mitad de nuestros niños ya han recibido por
primera vez a Jesús. Catequesis de
preparación inmediata, nervios, alegría,… y,
sobre todo, encuentran con Jesús Resucitado
presente en la Eucaristía.

TESTIMONIOS
Soy una alumna del Colegio

Diocesano Santa Clara e hice el 3er Retiro de
la llamada de Samuel. Intentare ser breve.
Fue el primer fin de semana de mayo, y desde
entonces puedo asegurar que mi relación con
Dios y los demás es más fuerte y sana. 

No puedo detallar qué se hizo, pero
puedo asegurar que fue de las mejores
experiencias de mi corta vida, donde pude
conocer a muchas personas que hoy en día
tengo y seguiré teniendo, y donde por fin pude
conocer a Dios y comprender el Amor tan
grande que tiene para dar.

Me di cuenta que las personas, todas,
tenemos heridas, heridas que nos duelen,
aunque no queramos verlo, heridas que por
mucho que tratemos de olvidar, pueden volver

a nuestra memoria en cualquier momento y
destrozarnos, heridas que son necesarias
curar para poder ser realmente felices. Eso es
lo que se consigue allí: sanar, perdonar,
amar,… que es lo mejor que podemos hacer.
Y esto no acaba ahí, porque todo esto no
puede ser sino gracias a la persona más
misericordiosa y buena en la que podemos
confiar: Dios.

Puede parecer una tontería o
demasiado cursi, pero creedme cuando digo
que no puedo estar más agradecida con Dios
por el efecto que ha hecho en mí y que
seguramente seguirá haciendo en muchas
personas que se animen y quieran estar junto
a él.

Solo me queda animaros, deciros que
no tengáis miedo o vergüenza, porque el
Señor os está esperando con los brazos
abiertos. (Raquel)

* * *
Con Flores a María
Mi nombre es María, soy católica y en

mi lucha personal está el mantener viva mi fe
en Dios. El día 1 de mayo, día en que
comienza el mes de nuestra Madre, recibo un
mensaje de una persona muy especial
invitándome a participar como monitora en el
II Retiro con Flores a María organizado por la
Hermandad de Nuestra Señora de los
Remedios. Mi repuesta salió como un acto
instintivo "¿Cómo decir NO a la Virgen?"; sin
embargo, por dentro me inundaba la gran
duda de siempre: ¿Estoy hecha yo para ser
instrumento tuyo, Señor? Pero como me dijo
una gran amiga "Dios no elige personas
capacitadas capacita a las elegidas", por lo
que CONFIÉ. Y como no, los frutos del Retiro
no pudieron ser mejores. Si tuviese que
definirlo en dos palabras serían: SENCILLEZ
y PUREZA, pues como aprendimos ese día
El Señor no se revela a sabios e inteligentes
sino a los más pequeños. Y puedo afirmar
que YO NO FUI MONITORA ese día, sino una
mera aprendiz, pues es muchísimo lo que
pude aprender de los niños, los más fieles
reflejos de María.

Sin lugar a dudas, los momentos más
especiales para mí fueron 3: la oración inicial
por grupos, en la que después de dar las
gracias a la Virgen por el nuevo día y pedirle
por el retiro, cada uno de los niños tomó una
palabrita del Señor, pudiendo ser conscientes
de cómo sabe hacerse presente en las
necesidades y alegrías de cada uno; la carta
a la Virgen, viendo la carita de felicidad con la
que le dedicaban sus palabras a nuestra
Madre, y poder llevárselas al convento

cantándoles con alegría "Con flores a María",
haciéndome recordar al mismo tiempo bonitos
momentos de mi infancia en el Colegio Santa
Clara con mis queridas clarisas; y, como no,
la clausura del Retiro con la gran Eucaristía
en nuestra Ermita de San Isidro, en la cual
pude ver cuán grandes habían sido los frutos
cuando después de terminar algunos niños se
me acercaron diciendo "¿Cuándo va a ser el
próximo retiro?". 

"Gracias Madre por regalarme días
tan especiales como ese, y ayúdame a
parecerme más a ti recuperando mi niña
interior".

BAUTIZOS
Desde el número anterior, forman parte

de la familia cristiana al recibir el bautismo:
Carmen Expósito Marinas, 
hija de Antonio y Mª Lucía.
Noa López Rodríguez, 
hija de Vicente y Raquel.
Adrian Martín Fernández, 
hijo de Ángel y Beatriz.
Ángel Saiz González, 
hijo de Sergio y Andrea.
Naiara Beltrán Montaño, 

hija de W. Freddy y Ludcy Roxana.
Adriana Beltrán Montaño, 

hija de W. Freddy y Ludcy Roxana.
Brian José Moreno Perales, 

hijo de José y Rocío.
Khloe Fandiño Kozhevnirova, 
hijo de Fco. Javier y Elena.

David Pelayo Rodríguez Huerta,
hijo de Jorge Luis y Mª Mercedes.

Diego Sánchez Sierra, 
hijo de Isaac y Tania.

Beatriz Coronado Gómez, 
hijo de Jorge David y Noelia.

Reciban nuestra felicitación más cordial.

DEFUNCIONES
Hemos despedido con exequias cristianas a:

01.05.23 Carmen Fernández Hernández
05.05.23 Juan Platero Gómez
05.05.23 María Julia Díaz López
06.05.23 Mª Dolores Merino Tirado
09.05.23 Eustasio Candenas García
14.05.23 Mª Teresa Álvarez Vara
18.05.23 Lorenzo García López
25.05.23 Alfonsa Sánchez Gregorio
26.05.23 Pedro Pablo Morales Fernández
A sus familiares, nuestro más sentido pésame. A
todos, invitamos a ofrecer por ellos una oración.

PÁGINA PARROQUIAL

MATRIMONIOS
Unieron sus vidas

con el sacramento del Matrimonio:
13 Mayo Mario López-Duque y Esther Rosado
20 Mayo José Manuel Gª-Bueno e Irene Iglesias
27 Mayo Francisco Calleja y Luz A. Fuenmayor

¡Que vean los hijos de sus hijos
y gocen del aprecio de sus amigos y vecinos!
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Encuentro a mi amigo Vicente tras
varios intentos frustrados. Sus ocupaciones
le tienen muy atareado, empezando por la
boda de su sobrino Francisco, al que
deseamos junto a su esposa, un feliz
matrimonio, y siguiendo por unas sesiones
de rehabilitación para corregir, a poder ser,
unos problemas con las vértebras dorsales
que le están dando un poco de guerra, y es
que después de años de esfuerzos, al final,
nos pasan factura las alegrías. Deseamos
que, aunque con tiempo y paciencia, se le
alivien esos achaques.

Buenas noches, Vicente.
- Buenas noches Pepe, aquí estamos

un mes más para comentar lo que te parezca
oportuno de los temas agrícolas.

No, lo que te parezca oportuno a ti,
que eres el experto en estas lides.

- Estamos acabando Mayo, que
parece que es Abril por eso de las aguas mil.
Llevábamos tres o cuatro meses que
podíamos copiar los comentarios de un mes
a otro con la dichosa sequía, y parece que,
aunque tarde, nos está cayendo un poco de
agua, que nunca viene mal.

¿Tienes idea de los litros que nos han
caído en esta últimas semanas de mayo?

- Pues no exactamente ya que me
han mandado fotos de algún pluviómetro
pero en total no lo sé. Puede que ronden
entre 50 y 70. En el primer golpe cayeron 25,
así que esa aproximación puede que sea
acertada. Es que con todo este “tinglao” que
tengo no he salido a ningún “lao” ni he tenido
muchas ganas.

¿Y a quien beneficia esta agua?
- Pues al “arbolao”. Esto me hace

acordarme del tío Juan Angel, el padre de
Domingo, que vivía en la Ocañuela, y que
era muy avariento para el agua, y mi padre,
que también lo decía y cuando comentaban
esto de agua decía mi padre que si caía
agua y podría apedrear, a lo que contestaba
el otro que “aunque caiga con piedra, el agua
siempre es buena”.

Supongo que a las siembras ya poco
le va a hacer.

- Hombre, a las siembras tardías, que
están todavía verdes, puede que les
alimente algo. Este caso no recuerdo que se
haya dado nunca, de llegar el cereal a este
punto si caerle una gota de agua. Porque
practicamente lo que ha caído no es “na”.

Cayeron aquellos chaparrones de la primera
quincena de Diciembre y pare usted de
contar. Lo que ha caído hasta ahora es un
mata polvo, como se suele decir.

Y eso después de la inversión, poca
o mucha, en la siembra.

- Es que los agricultores tratamos de
hacer la cosas bien, porque si pedimos
ayuda al Maestro y no ponemos de nuestra
parte, mal vamos, y el nitrato se ha echado
en condiciones.

Lo que no se ha echado mucho es
herbicida, porque hay mucha amapola.

- Es que el herbicida también ataca a
la siembra, y la retrasa, y no estaba el horno
para bollos, así que se ha echado lo justo y
nada más, no sólo por el coste del producto,
sino por ese retraso que podría provocar en
una siembra ya parada de por sí. Pero del
nitrato se ha echado a fondo porque en la
primavera hubo una bajada de precios y
tuvimos que aprovecharlo. Lo que
desconozco es con mi pobre conocimiento
es si estas aguas van a servir para estimular
ese crecimiento o ya es tarde, ya veremos,
que estamos en Junio practicamente y
vendrán los calores queramos o no.

Desde luego en algunas visitas que
he hecho por el campo he visto la siembra
muy clareada y poco crecida.

- Claro, es que no ha “ahijao”. No han
subido más que los padres, los hijos no han
salido. La única esperanza que nos queda
es en las siembras tardías, que ganen con
estas aguas, y cojamos por lo menos para
simiente, que si no, ya veremos el año que
viene con los precios que tenemos.

Total que parece que el más
benficioso es el leñoso.

- Ya te digo, las raíces cogen agua y
ya está. Por ejemplo el olivar que es uno de
los leñosos más inteligente que hay, si se
puede decir esto de un árbol, ya que se
queda con la muestra que le interesa y lo
demás lo tira.

La naturaleza es sabia.
- Y por lo demás, creo una vez más

que el sector más castigado por la
naturaleza, por la Administración, es el
nuestro, con pases de drones y aviones para
comprobar lo que decimos en la PAC.
Parece como si fuésemos delincuentes.

Será para confirmar lo de la PAC.
- Será, pero no creo que el sector

primario se merezca este trato, al final
seguimos comiendo de lo que damos los
agricultores y los ganaderos, para luego
hacer importaciones de otros paises con
dudosos controles sanitarios o de calidad. Y
si no nos quieren dar subveciones, pues
mejor, precios libres y luego ya veremos
quien puede comerse un filete o unas
chuletas. Un señor que tiene un capital no
necesita recibir limosnas.

Te veo un poco exaltado, no sé si
será por las sesiones de rahabilitación.

- Nada, es que es verdad, y para que
no se me olvide, quería dar las gracias,
desde mi puesto de miembro de la Hdad. de
san Isidro, por tantas colaboraciones
recibidas.

Bueno, pues tienes la palabra...
- A todo el mundo. Estamos

satisfechos con las fiestas realizadas, gente
colaborando durante los cuatro días que
hemos dedicado a celebrar el 400
aniversario de nuestro patrón. Empezando
por la Parroquia, que empezaron con la
letanía de San Marcos, hasta san Isidro, la
verdad es que ha sido increible, terminando
con la procesión de los jóvenes con la Virgen
de Fátima.

Ha sido un san Isidro, completo.
- Y la conferencia que dió Pilar Pérez,

y la actuación de La Fatriquera, de la
rondalla La Amistad, el concurso de tortillas
participando muchas mujeres, la exposición
de los encajes, los que hicieron las migas y
los bocatas, en fin, que te voy a decir que no
hayas visto y gracias  por tu amplia
colaboración periodística, que siempre te
tenemos de la ceca a la meca, y nadie se
acuerda de ti.

Nada, lo mío es pura amistad, ya lo
sabes desde hace años.

- Bueno pero a cada uno lo que le
corresponde que es de agradecer que todo
el mundo se ha volcado para que las fiestas
fueran atractivas. Al final la agricultura es la
primera riqueza de Ocaña y, del país, que
otros sectores son interesantes, pero
imprescidible, el nuestro. Y que este año
cuajen las olivas que si no ya veremos el
precio que coge el aceite, ese jugo tan
necesario y querido por la población.

Bueno, pues queden aquí tus
sentimientos y el mes que viene más y mejor.

VICENTE LÓPEZ Y JOSÉ RUBIALES

VERDE QUE TE QUIERO VERDE
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SISTEMA RESPIRATORIO INFANTIL
El sistema respiratorio infantil tiene

una serie de diferencias con respeto al
adulto que hace que sus patologías
respiratorias, y la forma de tratarlas,
también sean notablemente diferentes.

En primer lugar tenemos que
destacar que al nacer nuestro sistema
respiratorio se encuentra inmaduro.
Obviamente, mientras el bebé está en el
útero materno no ha tenido que utilizarlo y
por lo tanto seguirá madurando a lo largo de
los primeros meses e incluso años. 

Por poner algunos ejemplos, el
diafragma y el resto de musculatura
respiratoria será más débil, lo que
significará una mayor fatiga al respirar
cuando existe alguna obstrucción así como
una menor fuerza a la hora de toser y
expulsar secreciones. 

Además, proporcionalmente las
glándulas mucosas de los bebés son
mayores que las de los adultos, lo que
unido al menor calibre de sus vías
respiratorias, provoca que sea más
probable que se generen patologías

obstructivas en cuanto su cuerpo genera
mocos como consecuencia de una
enfermedad respiratoria.

Si concretamos en las patologías
más habituales en los bebés éstas son las
bronquitis y las bronquiolitis. Ambas
consisten en la infección e inflamación de
los bronquios o los bronquiolos (vías de
menor calibre más cercanas a los
pulmones), por motivos víricos o
bacterianos. Los principales síntomas que
nos encontraremos serán mocos, fiebre,
tos, falta de apetito y fatiga o somnolencia.

¿En qué puede ayudar la fisioterapia
a mi bebé? Después de una valoración
adecuada por el pediatra y como
complemento al tratamiento médico, la

fisioterapia respiratoria también puede
ayudar mucho a la recuperación de estas
patologías. En primer lugar se hará una
valoración exhaustiva en la que se
localizará mediante la auscultación el foco
de mayor acumulación de secreciones. 

En cuanto al tratamiento, se
emplearán diferentes técnicas en función de
dónde se sitúen las acumulaciones de
moco. Por ejemplo, si éstos estuviesen en
la parte más superior (en la nariz y los
cornetes) se hará un lavado nasal con
suero fisiológico. Si están en en las vías
superiores (garganta, laringe, tráquea) las
técnicas irán enfocadas a provocar y
favorecer la tos en el bebé y que así
expulse las secreciones.

Por último, si las secreciones
estuviesen en las vías más profundas,
antes de provocar la tos habrá que aplicar
técnicas que asciendan los mocos hasta las
vías superiores, por ejemplo aumentando la
presión en el pecho del bebé con las manos
en la fase de espiración.

JAVIER VILLANUEVA SÁNCHEZ-BEATO
COLEGIADO Nº 10.605. CLÍNICA MULTIFISIO

FISIOTERAPIA
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EL AGUA EN TI
Todos, hasta los más pequeños, somos

conscientes de la importancia del agua tanto a
nivel fisiológico, ecológico como ambiental…
Pero, ¿hasta qué punto es importante?  El agua
es uno de los recursos más valiosos e
importantes en nuestro planeta, y su papel en
nuestro organismo es igualmente vital. Es el
componente mayoritario de nuestro cuerpo. La
cantidad varía según la edad, el sexo y la
constitución física de cada persona. En
promedio, los hombres tienen entre un 60-65%
de agua en su cuerpo, mientras que las
mujeres tienen un 50-60%. 

Esta bebida, casi milagrosa, a veces,
subestimada, es fundamental para el buen
funcionamiento de nuestro cuerpo. Entre sus
principales funciones se encuentran: (1) su
capacidad de transportar nutrientes y oxígeno
a las células; (2) la regulación de la temperatura
corporal mediante la sudoración; (3) la
eliminación de desechos, a través de los
riñones; (4) la protección de los órganos,
gracias a su capacidad de amortiguarlos,
protegiéndolos de lesiones y golpes; y (5) la
lubricación de las articulaciones, permitiendo
así un movimiento suave y sin dolor. Además,
también participa en la mayoría de las
funciones orgánicas. En la digestión, ayuda a
disolver y transportar los nutrientes a través del
sistema digestivo. En la función renal ayuda a
filtrar los desechos del cuerpo y a mantener el
equilibrio de los fluidos corporales. En la función
cerebral mejora la concentración y la memoria
puesto que el 70% del cerebro es agua.

Ahora bien, ¿qué pasa cuando no se
consume suficiente agua? 

Cada célula de nuestro cuerpo la
necesita para funcionar de forma correcta. No
beber suficiente agua también puede causar
irritabilidad, dolor de cabeza, cansancio,
infecciones de orina, problemas respiratorios
y bucales, estreñimiento e hipertensión,
además de estresar el sistema renal.

Antes de llegar a tales consecuencias,
la deshidratación empieza a ser notoria en el
color de la orina. Si es clara, la hidratación es
buena, mientras que si es oscura, puede
indicar falta de agua en el cuerpo o alguna
patología. La piel también nos puede dar una
buena pista acerca de la hidratación corporal.
Si al pellizcar la piel, la dermis no vuelve a su
posición inicial es un gran indicativo de
deshidratación. 

Por otra parte, es importante destacar
que hay algunos grupos de personas, como
las embarazadas, ancianos y niños, que
deben ser más cautos y no descuidar nunca
su hidratación. 

En cuanto a las embarazadas, los
cambios fisiológicos que atraviesa la mujer
durante la gestación hacen aumentar los
requerimientos de agua. Una embarazada
tendrá que ingerir unos 300ml más al día para
la correcta formación del líquido amniótico y
satisfacer las necesidades del feto. 

Los ancianos constituyen otro grupo de
riesgo pues a medida que el cuerpo envejece
pierde la capacidad de tener sensación de sed.
También añadir que muchas personas tienen
problemas de memoria o dificultades de
movilidad, lo que a menudo les impide acceder
al agua cuando quieren.

En los lactantes el porcentaje de agua
corporal es mucho mayor que en los adultos.
Además, a medida que los lactantes y niños
crecen, aumentan los niveles recomendados de
ingesta de agua. Los cuerpos más grandes, al
igual que lo que ocurre en los adultos, necesitan
una mayor ingesta para reemplazar el agua
perdida por la respiración, sudoración y orina.  

Hay que tener precaución en
enfermedades en las que el cuerpo tiende a
perder grandes cantidades de agua, como es
el caso de enfermedades como la diabetes, la
fibrosis quística y la nefropatía.  Sin olvidar la
diarrea y los vómitos.  Estas situaciones
pueden provocar deshidratación si la ingesta
de líquidos no se incrementa suficientemente. 

También el consumo de ciertos
medicamentos, como los diuréticos,  puede
aumentar la frecuencia de las micciones. Otros,
como los vasodilatadores, antidepresivos o
medicamentos para el cáncer de la mama o la

próstata pueden incrementar la sudoración. En
temporadas de altas temperaturas ambientales,
el cuerpo sufre importantes pérdidas de agua
y, por tanto, dificultades en regular la
temperatura corporal mediante la sudoración,
produciéndose un aumento de la temperatura
corporal que podría provocar, si se superan los
40º, un golpe de calor.

La cantidad de agua que necesita cada
persona varía según su edad, peso, actividad
física y clima. En general, se recomienda beber,
al menos, 8 vasos de agua al día.

La mejor forma de consumir agua es a
través de su ingesta directa, ya sea en forma
de agua potable o bebidas hidratantes. Sin
embargo, no hay que restarle importancia a
todo el agua que contienen las frutas y las
verduras; sobre todo las frutas de verano
como la sandía y el melón y verduras como el
pepino, la lechuga o la calabaza, que también
contribuyen a la hidratación del cuerpo. 

Por último, resaltar que es importante
evitar el consumo de bebidas  con cafeína, ya
que pueden tener un efecto diurético y
aumentar la eliminación de agua en el cuerpo.

Mª JESÚS GARCÍA CAÑADILLA
FARMACÉUTICA TITULAR

OMAIMA EL KARIM
FARMACÉUTICA ADJUNTA

EL RINCÓN DEL BOTICARIO
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En esta ocasión los alumn@s del CD
Karate Ocaña, han participado en varios
eventos deportivos. El pasado 16 de abril nos
trasladábamos hasta la localidad de Ugena
(Toledo) para participar en la I Fase de la Liga
KAIZEN de Karate. En la I fase nos han
representado dos chicos y dos chicas, Ólga
del Cerro (Kata Juvenil), Nicolás Villalba
(Bronce en Kumite Alevín), Álvaro Rubio
(Finalista en Kata Alevin y Bronce en Kumite
Alevín) y Sofía Villalba (Campeona
Prebenjamín en Kata y Bronce en Kumite
Prebenjamín), logrando 3 de nuestros 4
alumnos meterse en los puestos de Preseas.

El 22 de abril, invitados por la
Concejalia de Deportes de Torrejón de la
Calzada, nuestros alumn@s participaban en
la XVII edición del Trofeo Torrejón de la
Calzada de Karate.En él participaban Daniel
López (Kata Juvenil), Olga del Cerro y
Francisco Moreno (Bronce) (Kata Infantil),
Alan Puebla, Nicolás Villalba (Bronce), Álvaro
Rubio y Rubén Jiménez (Kata Alevin), Sofía
Villalba y Raúl González (Kata Prebenjamín).

En la II Fase de la Liga KAIZEN del 14
de mayo participaron cuatro representantes,
clasificándose Sofía Villalba (Campeona en
Kata Prebenjamín y Subcampeona en Kumite

Prebenjamín) y Álvaro Rubio (Finalista en
Kata y Kumite Alevin iniciación), Olga del
Cerro no logró meterse en los puestos de
pódium y Nicolás Villalba luchó por el Bronce
en Kumite alevín avanzado -28 Kg. pero no
consiguió el resultado esperado.  

Queremos darles la enhorabuena a
nuestros representantes en todas las
competiciones deportivas “por su buen hacer
y el excelente trabajo, consigan o no meterse
en los puestos de preseas”.

Más en http://www.karateocana.dxfun.com/
o en nuestro grupo de Facebook.

CARLOS PASTOR

DEPORTES: KÁRATE

DEPORTES: ATLETISMO
CLUB DE ATLETISMO OCAÑENSE

El pasado 23 de abril se celebró una
nueva edición del ZURICH ROCK´N´ROLL
de Madrid, en el cual participaron 3 de
nuestros atletas. Ramiro Gómez y Jesús
González corrieron el medio maratón por
molestias, pero se prepararon e hicieron un
buen entrenamiento para hacer el maratón, y
Juan Domingo Valdeolivas realizó su primera
maratón a sus 55 años en 3´28h, un gran
atleta, que sin la necesidad de entrenos
específicos y zapatillas de alta gama,
demuestra que todo en esta vida con ganas y
fuerza se puede realizar, seguro que no será
la última que haga…

Jesús y Ramiro completaron la media
maratón en 1´41h acompañando a su vez a
Domingo hasta el ecuador del maratón,
donde continuó en solitario Domingo hasta el
final del maratón que en Madrid, es la parte
más dura. Los tres coinciden en lo
emocionante de la prueba, el magnífico

escenario y el apoyo de los espectadores les
ponían los pelos de punta, que por cierto,
había muchos de Ocaña, una carrera dura por
sus numerosas cuestas pero la medalla
finisher final junto a unas cervezas frescas  en
buena compañía, les vuelve a dar el aliento
necesario para pensar en la siguiente.

Por otro lado, Andrés Alcázar hizo el
maratón de Boston el 17 de abril, es el más
antiguo, realizado desde 1897, una prueba
bastante dura con sus continuas subidas y
bajadas. Aparte, este año, ha llovido en los
primeros kilómetros y ha sido un condicionante
porque mojados y con frío, dificulta la carrera,
más motivos para felicitar y animar a éste gran
maratoniano. El paso por lugar dónde
explotaron las bombas en el maratón del 2013
fue muy emocionante en todo el recorrido
había mucha animación a pesar de la
climatología, muy orgulloso a la llegada a meta
de la 127 edición de este magnífico maratón
que ya suma 6 y tampoco será el último.

Por último destacar que el 24 de junio
es la IV EDICIÓN DE LA CARRERA
NOCTURNA DE OCAÑA, la cual hace el club
de atletismo ocañense con un gran éxito en
sus dos distancias 5K y 10K, una carrera muy
bonita con una llegada meta espectacular.

Una carrera solidaria que este año
colabora con dos asociaciones benéficas,
TEA-MO y AMIVAL con las que colaboramos
con un euro de cada inscripción a la carrera,
en cualquier distancia, y este año como
novedad, hemos incorporado en el 5K una
categoría de jóvenes promesas que
comprende desde los 12 años hasta los 15
años.

Gracias a la colaboración todos los
años del ayuntamiento de Ocaña y a las
empresas que también ponen su grano de
arena en esta carrera tan bonita siendo ya un
icono en la comarca y cada vez nos visitan
corredores de distintas partes del país.

J.C.H.S.
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UN AÑO MÁS BUENA FASE REGIONAL
EN ATLETISMO ESCOLAR CON ONCE
MEDALLAS DEL C.D. PASTOR POETA

Del 29 de abril al 27 de mayo hemos
estado disputando con los chavales de la
escuela deportiva de atletismo del C.D. Pastor
Poeta de Ocaña el Campeonato de Castilla-
La Mancha de atletismo en edad escolar.
Cada sábado hemos estado presente
compitiendo en una capital de provincia. En
total hemos tenido a 21 clasificados para esta
fase a la que no es fácil acceder, logrando
entre todos, un total de once medallas (4 de
oro, 2 de plata y 5 de bronce), además de
cuatro cuartos y muchísimos finalistas más. 

En Guadalajara Verónica Ortega ganó
el oro en disco sub14 con un gran
lanzamiento de 22,36m, mientras Antonio
Esquinas se hacía con el bronce en longitud
sub18 con una marca de 6,21m. Este día
tuvimos tres cuartos puestos, siendo el más
cruel el de Nicolás Álvarez quien perdía la
medalla en la última ronda por solo 7 cms.
Víctor R. Brauna hizo una muy buena serie de
150m sub14 para ser cuarto y cuarto también
era Omar Azhari en peso sub18.

Otros: Salma Monroy 5ª y Elena
Monroy 9ª en disco sub14, Jorge Montoro y
Jesús Monroy 5º y 6º en peso sub18, Celia

Díaz y Eva Castro 5ª y 8ª en peso sub18, Luis
S. Novais 8º en 400m vallas, Jesús Puche 9º
en longitud y 12º en 200m sub18, Jacqueline
Ontalba 10ª en 150m sub14 y Minerva Lao
12ª en salto de altura sub14, y Daniel
Ramírez y Mohsin Ghailan 8º y 9º en disco
sub16 (Mohsin debió ser segundo, pero por
enfermedad no pudo competir en buenas
condiciones). ¡Ánimo! Además, Sofía
Gregorio fue 2ª en 3000m sub18,
representando al C.A. Torrijos.

En Toledo tuvimos nuestra mejor
jornada, logrando 5 metales. La tarde la
iniciaban Salma Monroy en peso sub14 siendo
8ª con 7,05m y Elisa García 2ª en jabalina
sub16 con 28,83m, a 6 cms de clasificarse al
Campeonato de España. En martillo llegaron
las otras cuatro medallas: en chicos dos
bronces de Daniel Ramírez en sub16 con
24,05m y Jesús Monroy en sub18 con 31,82m,
mientras en chicas dos oros de Diana Lao en
sub16 con 24,63m y Celia Díaz en sub18 con
41,94m. Otros: Omar Azhari 4º en martillo
sub18, Hernán Chicharro 7º en martillo sub16,
Víctor R. Brauna 8º en longitud sub14 y
Jacqueline Ontalba 11ª en 80m sub14.

En Cuenca nos llevamos dos bronces
más: Diana Lao en disco sub16 con un buen
intento de 26,67m y Elisa García en 100m
vallas con un tiempo de 17"86. Elisa, sin
embargo, no tuvo su día en triple salto, siendo
6ª con 9,53m, y Diana 8ª en peso con 7,16m.
Otros: Salma Monroy 7ª en jabalina sub14
con 19,91m y Hernán Chicharro 8º en triple
sub16 con 9,83m.

Y en Ciudad Real cerramos la fase
regional con otras dos medallas: oro de
Antonio Esquinas en triple salto sub18 con
unos estupendos 13,31m y gran concurso de

Celia Díaz en disco sub18 al ser segunda con
26,45m. Después, Jesús Monroy y Omar
Azhari eran 8º y 10º en jabalina sub18.
Además, Sofía Gregorio (C.A. Torrijos)
ganaba otra plata, esta vez en 5000m sub18.
¡Enhorabuena a todos y todas por tan
brillantes actuaciones!

En cuanto a carreras populares, sigue
destacando Juan Cristóbal Tejero haciendo
un podio por carrera. Este mes ha sido: 1º
vetB en El Romeral, 2º en los 5k de Cobeja,
1º vetA en Orgaz y 2º vetB en Barcience.
Antonio Sáez fue 1º veterano en Villasequilla,
donde fue 1ª cadete Estela García y 3ª infantil
Minerva Lao, corriendo tb Héctor y Rocío
Marín y los hermanos Sáez. En El Romeral
ganó Vega Magdaleno, 1ª Julia García, 2º
Sergio Portela, 3º Ángel Magdaleno y 4º
Javier Portela.

Óscar Gómez-Monedero hizo 1h25'
en la media maratón de Almagro. Iván del
Nuevo ha hecho 1º y 5º en dos ducrosses.

En Vallehermoso compitieron: María
Calderón, Mª José Gómez-Monedero y Mª
Antonia Megía. Y Juan Carlos Huerta ha
ganado una carrera de relevos de 6 horas con
su equipo federado "Amigos de Valdemoro"
en Leganés. ¡Felicidades campeones!

A.S.M.

DEPORTES: ATLETISMO
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El vigésimo sexto fue Don Juan
García de Villagera, al que la historia del Rey
Don Pedro llama Don García de Padilla. Su
Maestrazgo duró dos años pues murió a
manos de Don Gonzalo Mexia, Comendador
Mayor de Castilla, cerca de Uclés en la vega
de Villinchón. Fue Maestre porque lo hizo
elegir el Rey Don Pedro y como lo dice en su
historia que fue el primer Maestre que vieron
casado y  porque ya lo era cuando le eligieron
se miró en ello y hallaron que se podía casar
conforme a la Regla. 

Tras el Maestre Don García de
Villagera, hubo dos Maestres que fueron el
vigésimo séptimo y vigésimo octavo
siendo de esta manera. 

El Rey Don
Pedro I, después de
saber que el Maestre
Don Juan García de
Villagera fuera
muerto, hizo elegir a
Don Carci Alvarez
de Toledo (Maestre
1359-1366) y el Rey
Don Enrique II (su
hermano) con

competencia, hizo elegir al Comendador
Mayor de Castilla, Don Gonzalo Mexia
Virués (Maestre 1366-1371). 

Después el Rey Don Enrique, se
concertó con Don Garci Alvarez de Toledo para
que dejase el Maestrazgo y así quedó solo
Don Gonzalo Mexia como parece se
desprende de la Crónica del Rey Don Pedro el
año 17, capítulo 8. En este mismo tiempo fue
elegido Maestre de Santiago Don Alonso
López de Texeda, Señor de Texeda como se
dice en su sepultura en San Francisco de
Salamanca. De todo ello se desprende, de
que como había sabido el Rey Don Pedro,
que Don Garci Alvarez se había concertado
con Don Enrique (su hermano) y dejado el
Maestrazgo, hizo elegir Maestre a este
caballero que  era partidario suyo. Por no
haber sido confirmado, no se le puede contar
como Maestre. 

El Maestre Don Gonzalo Mexia
ocupó poco tiempo el Maestrazgo, muriendo
en tiempos del mismo Rey Don Enrique II.
(cuarto de los hijos extramatrimoniales de
Alfonso XI).

El vigésimo noveno fue Don
Fernando Osorio o Osores confirmado por

el Papa Gregorio XI el primer año de su
pontificado (1372). En el Archivo de Uclés
está la confirmación  y también una Bula  de
dispensa al Maestre porque era hijo de un
fraile de la Orden, llamándole sucesor de Don
Gonzálo Mexia, todo ello en tiempos del Rey
Don Enrique II. (1371-1383).

El trigésimo fue Don Pedro
Fernández Cabeza
de Vaca. Se le
coloca después de
Fernnado Osorio
porque el año 1384
ya era Maestre como
al parecer se
desprende de la
Crónica del Rey Don
Juan I (1386 en el
capítulo 3º), hijo de

Enrique II de Castilla y de Juana Manuel de
Villena. Este mismo año murió de peste en
Lisboa. En el capítulo 7º de la mencionada
crónica, se dice que de los doce años que hay
entre ser elegidos Ossorio y Cabeza de Vaca,
parece que losvio Osorio, pues la crónica no
nombra otros Maestre en este tiempo. (1383-
1384).

El trigésimo primero fue Don Pedro
Moñiz de Godoy, que la misma crónica en el

mismo año, capítulo 12, dice, como fue
elegido Maestre, después de la muerte de
Cabeza de Vaca. Fue  Maestre (1384-1385)
Murió en la batalla de Valverde.

El trigésimo segundo fue Don
Garci-Fernández de Villagarcía, al que se
pone en este lugar porque luego aparecerá
aquí. Fue también en tiempos del Rey Don
Juan I. (1385-1387).

El trigésimo tercero fue Don
Lorenzo Suárez de Figueroa que fue elegido
Maestre el día 28 de octubre de 1387, como
parece por el instrumento de su eleccion que
esta en los Archivos de Uclés en donde dice,
que fue sucesor de Don Garci-Fernández de
Villagarcía, dejando claro que dicho Sr. (Gari-
Fernández), fue Maestre entre Don Pedro
Moñiz y Don Lorenzo Suárez; y porque entre
la elección de Don Pedro Moñiz, que fue el
año 1384 y esta de D. Lorenzo Suarez no hay
más de tres años, pareceser, que que Garcí-
Fernández fue sucesor de D. Pedro Moñiz,

como es cierto que
fue predecesor de D.
Lorenzo Suárez.

El Maestre D.
Lorenzo Suárez de
Figueroa, fue en
tiempos de Rey D.
Juan I y también en
el de D. Enrique III
"el Doliente",
alcanzando parte del

reinado del Rey D. Juan II, como se
desprende de su crónica. Realizó un Capítulo

General en Murcia el
año 1403  y
construyó algunos
establecimientos,
entre ellos el
Convento de
Santiago de Sevilla
donde se enterró. En
su tiempo se
construlleron las
Casas Maestrales de

Ocaña en el siglo XV. Don Lorenzo pidió al
papa Bonifacio IX (1389-1404) la
reglamentación del usufructo de las
propiedades adscritas a la Orden, cosa que
hizo en Bula, fechada el 31 de enero de 1393.
Esta concesión le permitió hacer mayorazgo
en su hijo don Gómez, su sucesor y heredero.
Falleció en Ocaña el 19 de Mayo de 1409  a
la edad de 65 años según se dicee en la
crónica del Rey D. Juan II en su capítulo 82.
(1387-1409)

FERMÍN GASCÓ PEDRAZA

Enrique II

Enrique III

MAESTRES DE LA ORDEN DE SANTIAGO (III)

Juan I

Juan II

SOLUCIÓN DEL CRUCIPERFIL
HORIZONTALES=> 1: EMANAR. ERES. 2: RAP. FICHERO. 3: GLACIAL. DEA.
4: O. TALLIN. CS. 5: RISA. CARTA. 6: SACO. PAIS. 7: ABONE. HIEL. 8: CI.
ARRIAR. U. 9: IES. RIESEIS. 10: ATAREAR. IRE. 11: RATA. DENSAS.
VERTICALES=> 1: ERGO. SACIAR. 2: MAL. RABIETA. 3: APATICO. SAT. 
4: N. CASONA. RA. 5: AFILA. ERRE. 6: RIAL. RIAD. 7: CLIC. HIERE. 8: EH.
NARICES. N. 9: RED. RAEREIS. 10: ERECTIL. IRA. 11: SOASAS. USES.
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ÚLTIMA PÁGINA
HORIZONTALES
1: Emitir. Existes. 2: Estilo musical de origen afroamericano. Para guardar
las fichas. 3: De temperatura muy fría. Diosa. 4: Oeste. Capital de Estonia.
Cesio. 5: Carcajada. Escrito que se mete en un sobre. 6: Costal. Nacion. 
7: Fertilice. Bilis. 8: Ciento uno romano. Bajar las banderas.
Vigesimosegunda letra del abecedario español. 9: Nombre de vocal en
plural. Celebraseis con risa. 10: Dar o poner tarea. Acudiré. 11: Ratona.
Espesas.
VERTICALES
1: Por tanto, luego, pues. Colmar, satisfacer. 2: Enfermedad, dolencia.
Berrinche infantil. 3: Que muestra o siente apatía. Servicio de asistencia
técnica. 4: Norte. Casa señorial. Dios de la mitología egipcia. 5: Afina la
punta. Nombre de la decimonovena letra del abecedario. 6: Unidad
monetaria de Irán. Capital de Arabia Saudita. 7: Se hace en los botones del
ratón de un ordenador. Causa una herida. 8: Interjección. Narices. Norte. 
9: Malla. Rasparéis. 10: Que puede ponerse erecto. Acudirá. 11: Casi asas.
Emplees.

(La solución está publicada en otra página de esta revista)

DÑA. MARÍA DE LOS ÁNGELES VERDUGO

Mariana Pineda, 6 - Tfno. 925 120 124
ddííaass 77 aa 1133 

URGENCIAS: 659 475 912

FARMACIA HNOS. MADERO

Comandante Lence, 7 - Tfno. 925 130 864
ddííaass 11 aa 66 yy 2288 aa 3300
URGENCIAS: 601 984 112

DÑA. Mª JESÚS GARCÍA CAÑADILLA

Calle Mayor, 15 - Tfno. 925 156 093
ddííaass 2211 aa 2277 

URGENCIAS: 659 403 147

DÑA. RUTH Gª DE LA ROSA Gª DEL PINO
Avda. del Parque, 4 - Tfno. 925 120 944

ddííaass 1144 aa 2200  
GUARDIAS PRESENCIALES

URGENCIAS: 667 389 081

FA R M A C I A S  D E  G U A R D I A  J U N I O  2 0 2 3

LÓPEZ, LÓPEZ & CIA.
ROGAMOS CONFIRMEN LOS TELÉFONOS DE URGENCIA, SITUADOS EN LA PUERTA DE CADA UNA DE LAS FARMACIAS DE GUARDIA

E L  C R U C I P E R F I L
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